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Aun hay espacio para confinar basura en Crisóstomos

Buscan autoridades clausurar 
basurero de forma oficial

Por: José LORETO SANDOVAL 

Con el proyecto de clausura oficial del 
tiradero municipal, se abre la posi-
bilidad de que pueda recibir más 
desechos sólidos por algún tiempo 
para lograr la nivelación adecuada y 

proceder a su aterramiento con capas de mate-
rial extraído de la región, mientras se construye 
el relleno sanitario, informó el alcalde Antonio 
Tiscareño de Anda quien ayer visitó el lugar 
donde se realizan los estudios de clausura.
Es importante señalar que el problema de la ba-
sura es toral, por lo que se requiere un proyecto 
de clausura que sea evaluado por la Semarnat 
y Secretaría de Agua y Medio Ambiente, se lo 
valore y brinde una solución al problema con-
forme la norma oficial vigente en materia del 
confinamiento de basura, así lo dio a conocer 
el Ing. Víctor Manuel Jaimes, responsable del 
proyecto.
Dicho proyecto tiene como fin la rehabilitación 
del tiradero municipal, “después de 20 años el 
terreno puede ser reutilizable en beneficio de la 
población, con la reforestación y construcción 
de paresas verdes”, comentó.  

Inicia proyecto de clausura del basurero municipal conforme a la norma oficial para dar paso 
a la transformación de un espacio recreativo y áreas verdes.

Monreal 
cambia de 

ficha en 
Zacatecas
De cara a la elección de 
2027, el jefe de Morena 

en la Cámara de Diputados 
empuja la nominación de 

Rodrigo Reyes, su excoordi-
nador de asesores, a quien 
impuso como secretario de 

Gobierno de Zacatecas.

Captura de pantalla @RodrigoReyesMu-
güerza.

Obligado a recular por órde-
nes de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum, Ricardo 
Monreal tuvo que abando-
nar la idea de impulsar a 

su hermano Saúl como candidato a la 
gubernatura de Zacatecas. 
En su lugar ya suena con fuerza un nue-
vo nombre: Rodrigo Reyes, actual se-
cretario general de Gobierno del estado 
y una figura cercana -por no decir im-
pulsada- por el propio Monreal. 
Rodrigo, de 38 años, no llegó por azar. 
Tras desempeñarse como coordinador 
de asesores en el Senado bajo la tutela 
del líder morenista, fue colocado en la 
segunda posición más importante del 
gobierno zacatecano en abril de 2023. 
Su llegada fue una decisión directa des-
de las altas esferas familiares, lo que lo 
ha rodeado de críticas desde el inicio. Y 
es que, en Zacatecas, donde la política 
se mezcla con la cantera rosa y los vín-

Denuncian habitantes de colonia San 
Manuel que tienen 15 días sin agua

Bajo nivel de dos pozos contribuye al desabasto de agua potable.

Por: Juan Manuel Rodríguez

Por enésima vez habitantes de colonia 
San Manuel, Llanos de San Miguel y las 
norias de Guadalupe y San Miguel, pa-
decen desabasto de agua potable. 

Recientemente el alcalde Antonio Tiscareño 
informó que debido al bajo nivel de agua en 2 
pozos la mayoría de las colonias padecen una 
severa crisis de abastecimiento, por lo que es 
necesario la perforación de nuevos pozos, por-
que dos de ellos están abatidos después de mu-
chos años de servicio.
Consideró que con la temporada de calor el 
problema se agudizará, afectando a un sector 
importante de la población. En el caso de las 
comunidades, poco apoco sen han perforado 
nuevos pozos para dotar del vital líquido a los 
habitantes, como el caso de El Socorro, San 
Blas, entre otras.
Tiscareño de Anda, comentó que, a raíz del aba-
timiento, la escasez ha aumentado considera-
blemente, porque dos de los principales pozos 
que abastecen varias colonias y parte del centro 
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Monreal cambia de ficha 
en Zacatecas

culos familiares, Reyes no ha logrado conquistar simpatías. 
Sus tropiezos en la gestión pública han encendido alertas, el más reciente ocu-
rrido esta misma semana: tras la explosión de un auto en pleno centro de la 
capital, minimizó el hecho calificándolo como un simple “incendio en un bar”. 
Otras instancias guardaron silencio y la falta de información dio paso a una 
ola de especulaciones, incluyendo la posibilidad de víctimas mortales. 
No es la primera vez. En septiembre, una explosión que dejó 14 personas he-
ridas fue presentada por el funcionario como un accidente por acumulación 
de gas, aunque otras versiones apuntaban a un ataque del crimen organizado. 
Estas contradicciones han afectado su imagen. Aun así, dentro del ajedrez 

político, crece la percepción de que Reyes es la verdadera carta de Ricardo 
Monreal, incluso por encima del gobernador David Monreal. 
Pero la historia se complica: el mandatario estatal tiene sus apuestas, entre 
las que figuran la senadora Verónica del Carmen Robles, la diputada local 
Susana Barragán y la excomisionada del INAI, Julieta del Río. 
La imposición de los candados contra el nepotismo por parte de Morena dejó 
fuera de la jugada a Saúl Monreal. Ahora, la duda es cuánto margen de manio-
bra está dispuesto a ceder Ricardo a su hermano David... y si Rodrigo podrá 
sortear el rechazo local para convertirse en la nueva ficha fuerte de los Mon-
real. Columna invitada Alfredo González /A Fuego Lento/.
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Buscan autoridades clausurar 
basurero de forma oficial

El proyecto de clausura tiene como prioridad 
evitar escurrimientos de lixiviados derivados 
de la descomposición de la basura que son al-
tamente contaminadores de mantos acuíferos, 
“por eso, hay que trabajar de inmediato en la 
clausura y estos escurrimientos”.
Los trabajos técnicos del proyecto iniciaron este 
martes con la delimitación del área del basure-
ro, altura del montículo, dimensiones y levanta-
miento topográfico, así como la perforación del 
basurero para introducir tubos y determinar la 
profundidad para la colocación de respiraderos 
a fin de evitar concentraciones altas de metano 
que son un peligro latente y que contribuye al 

incremento y avivamiento de las llamas cuan-
do se registran incendios, así lo informó el Ing. 
Víctor Manuel Jaimes encargado del Proyecto 
de Clausura.
En dos semanas estaremos en condiciones de 
tener concluido el estudio para que las autori-
dades lo presenten en las dependencias de go-
bierno federal y estatal para su evaluación y así, 
comenzar los trabajos de clausura con la nivela-
ción del polígono y relleno de áreas con basura 
y capas de tierra, para finalmente, compactar 
y aterrar con materiales de la región, comentó 
Víctor Manuel Jaimes.
Al respecto, el presidente municipal Antonio 

Tiscareño de Anda, reiteró el respaldo del go-
bernador David Monreal aseguró que ya esta-
mos trabajando en el proyecto de construcción 
del relleno sanitario, con la integración de todos 
los requisitos que se necesitan para poder ini-
ciar la obra, una vez que se cuente con los docu-
mentos de factibilidad.
“Parte del relleno sanitario, es el proyecto de 
clausura del basurero que aún puede almace-
nar basura, es uno de los procesos que se están 
evaluando de manera simultánea, mientras se 
construye el relleno sanitario, a la par, se lleva a 
cabo el proyecto de clausura conforme la norma 
oficial mexicana”.

“El gobernador está enterado de la situación 
que prevalece en Loreto respecto de la basura 
y nos está apoyando para tener la obra lo más 
pronto posible, dijo el alcalde.
Por su parte el director de Obras públicas Hé-
ctor Dávila Valdivia, mostró fotografías que se 
tomaron al inicio de la administración que dan 
cuenta del abandono en que la administración 
pasada dejó al basurero, donde se observa ba-
sura a cielo abierto sin ser cubierta con capas 
de tierra para evitar contaminación, que al final, 
fue lo que detonó el problema social que enfren-
ta esta administración del alcalde Antonio Tis-
careño.

Así recibió la administración de Antonio Tiscareño el tiradero municipal, completamente dewscuidado, de la administración de Gustavo Aguilar.







Denuncian habitantes de colonia San 
Manuel que tienen 15 días sin agua
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de la ciudad, presentan bajo nivel y están arro-
jando menos agua con arena, señal de que están 
abatidos, aseguró.
Aseguró que durante la visita del gobernador 
David Monreal a Loreto le informó del pro-
blema del agua potable, comprometiéndolo a 
perforar dos pozos para reponer los que ya no 
abastecen, trabajos que se harán lo más pronto 
posible.
Otro de los problemas que enfrenta el Sistema 

de Agua Potable y Alcantarillado de Loreto (SA-
PAL) a cargo de Oscar Flavio Alfaro Echeverría, 
es el de las bombas averiadas, las fugas por las 
condiciones en las que la administración pasa-
da dejó en el sistema, realizando las reparacio-
nes necesarias para reanudar el servicio en los 
lugares donde se presentaron las averías y da-
ños a la red de distribución, además, de tuberías 
viejas que están en pésimas condiciones que se 
están rehabilitando.

En los últimos días se quemaron las bombas del 
pozo 1 de La Cascarona que abastece el ponien-
te de la ciudad, cuya reparación costó 200 mil 
pesos y la bomba del pozo 3 La Martinica, que 
dota de servicio al área oriente, con 100 mil pe-
sos para su reparación. Cabe la aclaración que 
son ya 4 las reparaciones en lo que va de la ad-
ministración, dijo el titular de SAPAL, ambos 
pozos tienen alrededor de 50 años de uso.
En estos momentos, sostuvo Alfaro Echeverría, 

se trabaja con dos pozos, el de la Unidad Depor-
tiva (4) y el pozo (2) de Norias de San Miguel, 
“por lo que es complicado abastecer a toda la 
población al cien por ciento, y reconoció que en 
esos lugares sí tienen agua, aunque sea poca”, 
dijo.    
Con la perforación de dos pozos y su equipa-
miento, se solucionará y regularizará el abasto 
de agua en todas las colonias y barrios, conclu-
yó. 
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Mucho malestar entre vecinos del Jardín de Niños Ma. del Carmen Bernal Navarro, por la tala de un árbol que se encontraban 
frente a sus instalaciones, debido a que las raíces afectaban la banqueta y la barda perimetral. Las autoridades deben propor-

cionar especímenes para sustituir el árbol derribado como mandata la ley en estos casos.
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Desde Kenia, África nos llegan imágenes de la celebración de una misa por el Padre Misionero de Guadalupe Roberto Figueroa 
Gómez por el descanso del alma de una persona fallecida.
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NO ME DOY POR ALUDIDO CON EL TEMA 
DEL NO AL NEPOTISMO: SAÚL MONREAL

No es la primera vez que nos señalan como, en 
Familia Monreal, en otras ocasiones, me quitaron  
la candidatura, a pesar de que yo iba arriba las  
encuestas, respondió Saúl Monreal; “esperemos  
los tiempos para la definición que tomaremos”

Z
ACATECAS, ZAC-. “No me 
doy por aludido, tampoco veo 
una dedicatoria para la familia 
Monreal, con los lineamien-
tos éticos aprobados el do-
mingo por el Consejo Político 
Nacional de MORENA sobre 
no al nepotismo”. Mis espa-

cios en política me los he ganado, llevó 27 años 
haciendo política, nadie me ha regalado ningún 
puesto, ningún familiar, a ustedes les consta, 
que, así como he ganado, también he perdi-
do”, respondió el senador Saúl Monreal Ávila. 
“Estos lineamientos internos, a mí ya me los 
han aplicaron desde mucho antes y me dis-
cipliné, por eso, no me siento aludido y, rei-
tero, tampoco creo que el destinatario sea la 
familia Monreal, ya estamos acostumbrados, 

afortunadamente para mí, ya en el 2027, ya 
se va mi hermano el gobernador y las cosas 
cambiarán, no es tiempo de futurismo polí-
tico”, aclaró el político de Puebla del Palmar. 
Adelantó, Monreal Ávila, que siempre ha 
apoyado y seguirá respaldando todas las ini-
ciativas de la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, así como a la presidenta del par-
tido, Luisa María Alcalde. “Todavía van a pa-
sar cosas, los escenarios se irán moviendo, 
mi definición dependerá de otras circunstan-
cias, lo que sí, continuaré con mis recorridos 
por todos los municipios, porque soy sena-
dor de MORENA por el Estado de Zacatecas”. 
RESPETO LA DECISIÓN TOMADA 
Insistió el senador de MORENA: “Está deci-
sión tomada el domingo por el Consejo Po-
lítico de mi partido, que, por cierto, le dio 

gusto al gobernador de Zacatecas la respeta-
ré, la política es así, desafortunadamente, en 
está ocasión el mandatario es mi hermano, 
de manera qué, lo mejor es esperar los tiem-
pos, estamos en 2025 y el proceso electoral 
es hasta 2027”, señaló el senador Monreal. 
Recordó el menor de los Monreal, que si hay 
condiciones para buscar la candidatura lo voy 
a hacer, sino las hay, no se me va la vida, es-
toy tranquilo, trabajando en el tema legis-
lativo muy contento, pero lo mejor es espe-
rar. “Tengo mucho trabajo hasta el 2030”. 
Finalmente, dijo: “No me puedo bajar del 
barco, no estamos en las definiciones, re-
cuerden, el que respira, aspira, hay que ver 
qué dice el pueblo de Zacatecas, yo voy a re-
correr el estado para informar sobre mi tra-
bajo en el Senado, también seguirá constru-

yendo estructura”, adelantó Monreal Ávila. 
YO NO NIEGO A MIS AMIGOS 
“Es mal agradecido a quien niega a sus ami-
gos, sobre el triunfo de Carlos Acevedo como 
nuevo dirigente del SUTSEMOP, lo que yo 
publique en redes una felicitación porque es 
mi amigo, como lo hubiera hecho cualquier 
otra persona, todo mundo lo hace, yo no nie-
go a mis amigos. Sentí que su triunfo en el día 
de las elecciones era irreversible y lo felicité. 
En resumen, vamos a esperar los tiempos de 
definiciones, todavía pueden varias cosas en los 
otros institutos políticos aliados como el PVEM 
y PT, no puedo bajarme del barco, porque toda-
vía no comienza el proceso electoral formal, lo 
que sí, llegado el momento, valoraremos qué la 
ruta que vamos a seguir sentenció el Senador de 
la República, Saúl Monreal Ávila.



ULISES MEJÍA HARO: LEY FEDERAL PARA 
REGULAR LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Zacatecas, Zac., a 6 de mayo de 2025.– 
Con el objetivo de que la inteli-
gencia artificial (IA) en México se 
desarrolle bajo principios de lega-
lidad, justicia social y soberanía 
tecnológica, un grupo plural de di-

putadas y diputados federales presentó ante la 
Cámara de Diputados la Ley Federal para el De-
sarrollo Ético, Soberano e Inclusivo de la Inteli-
gencia Artificial, así lo dio a conocer en rueda de 
prensa el congresista federal Ulises Mejía Haro. 
La propuesta legislativa, impulsada por el di-
putado federal Ulises Mejía Haro, responde 
a la necesidad urgente de contar con un mar-
co normativo integral que regule el uso y la 
implementación de sistemas de IA, los cua-
les ya inciden en áreas fundamentales como 
la salud, la educación, la justicia, la segu-
ridad, el trabajo y los servicios financieros. 

Entre sus principales componentes destacan: 
 • Reconocimiento de derechos para 
las personas usuarias y afectadas, incluyendo el 
derecho a ser informadas cuando interactúan 
con sistemas de IA, a impugnar decisiones au-
tomatizadas y a recibir reparación por daños. 
 • Prohibición de sistemas de IA 
que representen un riesgo inaceptable para los 
derechos humanos, como mecanismos de pun-
tuación social, vigilancia biométrica masiva sin 
orden judicial, manipulación de la conducta sin 
consentimiento o generación de contenido falso. 
 • Creación del Registro Na-
cional de Sistemas de Inteligencia Artifi-
cial (RENSIA) y un Sistema de Semáforo de 
Riesgos, que clasifica los sistemas por nive-
les (mínimo, limitado, alto o prohibido), con 
mecanismos de supervisión diferenciada. 
 • Conformación del Conse-

jo Nacional de Inteligencia Artificial, como 
organismo descentralizado encargado de 
coordinar la política pública en la materia, ga-
rantizar la rendición de cuentas algorítmica y 
fortalecer la participación de todos los sectores. 
 • Impulso a la soberanía tec-
nológica nacional, promoviendo el desa-
rrollo de infraestructura propia, el uso de 
software libre y priorizando soluciones tecnoló-
gicas mexicanas en las contrataciones públicas. 
 • Incentivos al talento nacional y 
a las empresas mexicanas, especialmente mi-
cro, pequeñas y medianas empresas (MiPy-
MEs), para diseñar soluciones de inteligen-
cia artificial con impacto social y sustentable, 
fortaleciendo redes de innovación soberana y 
formación científica con enfoque de género. 
Durante una rueda de prensa, Ulises Mejía 
Haro afirmó que esta ley busca evitar que la 

inteligencia artificial profundice las desigual-
dades o actúe sin control, y destacó que “debe 
convertirse en una herramienta al servicio 
del desarrollo humano, el bienestar colecti-
vo y el fortalecimiento del Estado mexicano”. 
La iniciativa también armoniza con los compro-
misos internacionales de México en el marco 
de la Agenda 2030, así como con el Plan Mé-
xico para el Fortalecimiento de la Economía y 
el Bienestar, impulsado por la presidenta Clau-
dia Sheinbaum, en rubros como transforma-
ción digital con justicia social, sostenibilidad 
y acceso equitativo a tecnologías emergentes. 
Con esta propuesta, el Congreso de la Unión da 
un paso firme hacia una gobernanza democráti-
ca de la inteligencia artificial, colocando a Mé-
xico en la ruta de un futuro digital con rostro 
humano.
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Inaugura Tere Jiménez Pabellón de Japón 
en la Feria Nacional de San Marcos

Con una combinación única de tradición, gas-
tronomía, arte y calidez, el Pabellón de Japón se 
ha consolidado como uno de los espacios imper-
dibles de la Feria Nacional de San Marcos 2025. 
Ubicado entre el Foro de las Estrellas Mazda y 
el Hotel Fiesta Americana, este pabellón ofrece 
una experiencia cultural completamente fami-
liar que transporta a los visitantes directamente 
al corazón del país del sol naciente.
Como país invitado, Japón ha traído a Aguas-
calientes una muestra auténtica de su cultura. 
Desde platillos tradicionales como karaage, 
takoyaki o gyozas, hasta cervezas importadas 
y dulces típicos, el pabellón es una delicia para 
los sentidos. La ambientación del espacio des-
taca por su cuidado estético: murales con arte 
japonés, faroles y una gran bandera hecha con 
cientos de grullas de papel, elaborada por el co-
lectivo Nikkei Aguascalientes, quienes además 
imparten talleres y demostraciones culturales 
gratuitas los fines de semana.
Los precios en los distintos stands son accesi-
bles, lo que permite que familias completas dis-
fruten sin gastar de más. La atención, además, 
ha sido uno de los aspectos mejor valorados por 
los asistentes, gracias a la calidez de quienes in-
tegran el pabellón.
Uno de los puntos más concurridos es el puesto 
de takoyaki, esas tradicionales bolitas japone-
sas rellenas de pulpo o tocino. Ahí, una de las 

encargadas compartió con orgullo su historia: 
“Tengo más de 20 años viviendo en Japón. Allá 
conocí el amor, me casé con un japonés y ahora, 
junto con mi hija, preparamos esta receta para 
que la gente pruebe el verdadero sabor de Ja-
pón”, relató con una sonrisa. “Queremos que 
sientan el sazón auténtico en cada bocado”.

Además de comida y talleres, en el pabellón se 
puede disfrutar de juegos tradicionales, idioma 
japonés, actividades para niños, caligrafía y tu 
nombre en Kanji, experiencias ideales para lle-
varse un pedacito de esta cultura milenaria a 
casa.
El Pabellón de Japón estará abierto duran-

te toda la feria y representa una oportunidad 
única para acercarse, de forma accesible y di-
vertida, a una de las culturas más fascinantes 
del mundo. Sin duda, una parada obligada para 
quienes buscan vivir la feria más allá del espec-
táculo musical.
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Tradición y belleza 
en un mismo lugar
Este 27 de abril Aguascalientes vivió una pasarela llena de orgullo y color, donde la Reina, las Princesas de la Feria Nacional de 

San Marcos 2025 y las Reinas de los municipios, lucieron impresionantes trajes típicos diseñados por talentos locales.
El Pabellón Industrial, Comercial y Turístico se llenó de arte, cultura y tradición en una tarde inolvidable, comentó la goberna-

dora Tere Jiménez. 
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Impulsa Cobaez estrategia integral para 
fortalecer la salud mental de estudiantes

Presenta Gobierno de Zacatecas Convocatoria 
Premio Estatal de la Juventud 2025

Con el firme propósito de continuar la aten-
ción de manera preventiva y eficaz al bienestar 
emocional de las y los jóvenes estudiantes, el 
director general del Colegio de Bachilleres del 
Estado de Zacatecas (Cobaez), Francisco Javier 
González Ávila, sostuvo una reunión de trabajo 
con las y los psicólogos del Departamento Psi-
copedagógico, que integran el subsistema.
Durante este encuentro, que tuvo lugar en la 
sala de juntas de la Dirección General, se abor-
daron los objetivos de la nueva Estrategia de 
Fortalecimiento de la Salud Mental Estudian-
til, la cual contempla realizar un diagnóstico y 
mapeo de necesidades para revisar, atender y 
detectar situaciones de riesgo en los planteles.
“En el Cobaez reconocemos que la salud men-
tal es tan importante como el logro académico. 
Nuestra meta es ofrecer a las y los estudiantes 
herramientas sólidas de apoyo, así como espa-
cios seguros de escucha y acompañamiento”, 
señaló el director del subsistema educativo.
González Ávila solicitó que se realicen capaci-
taciones, talleres y cursos de actualización a las 
y los psicólogos y orientadores de los plante-
les, con el objetivo de implementar técnicas de 
detección temprana de adicciones. Además de 
mantener, como prioridad, estrategias de pre-
vención de las diferentes violencias escolares.
La Estrategia de Fortalecimiento de la Salud 
Mental Estudiantil contempla un calendario de 

actividades que será difundido a través de los 
distintos canales institucionales. Además, se 
prevé la firma de convenios con organizaciones 
especializadas para ampliar la red de servicios y 
garantizar la atención profesional, en casos de 
alta complejidad.
Pilar Saucedo Gutiérrez y Dagoberto Herrera 
Gaytán, responsables del Departamento Psi-

copedagógico, coordinarán la estrategia de sa-
lud mental, en conjunto con la jefa del Depar-
tamento de Planeación Académica, Guadalupe 
Álvarez García, quienes trabajarán con los 47 
orientadores y psicólogos ubicados en los 40 
planteles y 4 extensiones, que integran el sub-
sistema.

Zacatecas, Zac.- El Gobierno de Zacatecas, enca-
bezado por el mandatario David Monreal Ávila, 
a través del Instituto de la Juventud (Injuven-
tud), presentó la convocatoria para el “Premio 
Estatal de la Juventud”, en su edición 2025, que 
tiene como objetivo fomentar la creatividad e 
iniciativa de este sector.
Al destacar que para la administración estatal 
reconocer el talento y la trayectoria de este sec-
tor de la población será siempre una prioridad, 
Mauricio Acevedo Rodríguez, director General 
del Injuventud, dijo que esta convocatoria va 
enfocada a jóvenes de 12 a 29 años de edad.
Se desarrolla en dos modalidades, la primera 
es Trayectoria joven, con las categorías: Logro 
académico, Discapacidad e integración, Ingenio 
emprendedor, Responsabilidad social, Mérito 
migrante, Mérito campesino, Protección al me-
dio ambiente y cultura cívica, Política y/o de-

mocracia.
Para la modalidad de Talento joven, las catego-
rías son: Literatura; Artes escénicas, despren-
diéndose de ésta las subcategorías de Música, 
Teatro y Danza; Artes plásticas, visuales y po-
pulares, Arte urbano y Ciencias aplicadas.
Se trata del máximo galardón que entrega el 
Gobierno de Zacatecas a las juventudes, por lo 
que su participación, año con año, es de suma 
importancia, ya que, al reconocer su conducta 
y dedicación, se generan estímulos, motivos de 
superación, desarrollo y progreso entre este sec-
tor de la población y la comunidad en general.
Habrá un ganador para cada una de las 16 ca-
tegorías de trayectoria y talento joven, el cual 
consistirá en un reconocimiento y un estímulo 
de 30 mil pesos.
Las y los interesados, de manera individual o 
colectiva, pueden realizar su registro en la pla-

taforma https://juventud.zacatecas.gob.mx/
premioestataljuventud/ y presentar sus expe-
dientes antes de las 15:00 horas del 7 de julio 
del presente año, para, posteriormente, realizar 
la evaluación con el jurado correspondiente a 
cada categoría y llevar la premiación en agosto, 
en el marco del Día Internacional de la Juven-
tud.
Durante esta presentación, acompañaron al 
titular del Instituto de la Juventud, Hamurabi 
Gamboa Rosales, director del Consejo Zacateca-
no de Ciencia, Tecnología e Innovación; María 
de Jesús Muñoz Reyes, directora del Instituto 
Zacatecano de Cultura “Ramón López Velarde”, 
y los ganadores del Premio Estatal de la Juven-
tud 2024 en las categorías de Arte Urbano e In-
genio Emprendedor, Mariana Andrea Chávez 
Nuño y Jesús Francisco Villaseñor Correa, res-
pectivamente.

Realiza Se-
cretaría de 
Salud jor-

nada de Es-
pirometrías

Zacatecas, Zac.- A fin de inculcar la prevención 
y detección oportuna de padecimientos, perso-
nal de la Secretaría de Salud de Zacatecas (SSZ) 
realizó, en sus oficinas centrales, una jornada 
de Espirometrías, en el marco del Día Mundial 
del Asma, el cual se conmemora cada primer 
martes de mayo.
Se trata de un estudio no invasivo, en el que se le 
pide al paciente soplar en repetidas ocasiones, 
de manera paulatina, mediante una boquilla, la 
cual es totalmente nueva y se desecha después 
de haber sido usada por el o la paciente; la du-
ración aproximada es de 45 minutos.
Un equipo de cómputo registra con precisión 
la intensidad de las exhalaciones y esto per-
mite evaluar el funcionamiento pulmonar, lo 
cual puede detectar afecciones como el Asma o 
la Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica 
(EPOC).
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Impulsa Cobaez estrategia integral para fortalecer 
la salud mental de su comunidad estudiantil

Llevan a cabo Ciclo de Conferencias 
#RedFlagsEnLínea en Jerez

Zacatecas, Zac.- Con el firme propósito de con-
tinuar la atención de manera preventiva y efi-
caz al bienestar emocional de las y los jóvenes 
estudiantes, el director general del Colegio de 
Bachilleres del Estado de Zacatecas (Cobaez), 
Francisco Javier González Ávila, sostuvo una 
reunión de trabajo con las y los psicólogos del 
Departamento Psicopedagógico, que integran 
el subsistema.
Durante este encuentro, que tuvo lugar en la 
sala de juntas de la Dirección General, se abor-
daron los objetivos de la nueva Estrategia de 
Fortalecimiento de la Salud Mental Estudian-
til, la cual contempla realizar un diagnóstico y 
mapeo de necesidades para revisar, atender y 
detectar situaciones de riesgo en los planteles.
“En el Cobaez reconocemos que la salud men-
tal es tan importante como el logro académico. 
Nuestra meta es ofrecer a las y los estudiantes 
herramientas sólidas de apoyo, así como espa-
cios seguros de escucha y acompañamiento”, 
señaló el director del subsistema educativo.
González Ávila solicitó que se realicen capaci-
taciones, talleres y cursos de actualización a las 
y los psicólogos y orientadores de los plante-
les, con el objetivo de implementar técnicas de 
detección temprana de adicciones. Además de 
mantener, como prioridad, estrategias de pre-
vención de las diferentes violencias escolares.

La Estrategia de Fortalecimiento de la Salud 
Mental Estudiantil contempla un calendario de 
actividades que será difundido a través de los 
distintos canales institucionales. Además, se 
prevé la firma de convenios con organizaciones 
especializadas para ampliar la red de servicios y 

garantizar la atención profesional, en casos de 
alta complejidad.
Pilar Saucedo Gutiérrez y Dagoberto Herrera 
Gaytán, responsables del Departamento Psi-
copedagógico, coordinarán la estrategia de sa-
lud mental, en conjunto con la jefa del Depar-

tamento de Planeación Académica, Guadalupe 
Álvarez García, quienes trabajarán con los 47 
orientadores y psicólogos ubicados en los 40 
planteles y 4 extensiones, que integran el sub-
sistema.

JEREZ. Se llevó a cabo con gran éxito el Ciclo 
de Conferencias #RedFlagsEnLínea en la Es-
cuela Preparatoria “Francisco García Salinas” 
del municipio de Jerez, en el marco de la firme 
iniciativa de prevención del delito impulsada 
por el fiscal general del Estado, Mtro. Cristian 
Paul Camacho Osnaya.

El evento, que congregó a un nutrido aforo de 
600 alumnos, tuvo como objetivo principal sen-
sibilizar a los jóvenes sobre diversas problemá-
ticas delictivas y proporcionarles herramientas 
para identificar y evitar situaciones de riesgo en 
su entorno, especialmente en el ámbito digital.
Durante la jornada, Fiscales Especializados 

abordaron temas relevantes como el secuestro 
virtual, trata de personas, violencia digital, ex-
torsión y factores de riesgo, que afectan a la po-
blación juvenil en línea.
Las acciones preventivas son fundamentales 
para empoderar a los estudiantes con el conoci-
miento necesario para tomar decisiones infor-

madas y protegerse de la delincuencia.
«La Fiscalía General del Estado continuará im-
plementando este tipo de iniciativas en diferen-
tes instituciones educativas de la entidad», ase-
guró el comunicado.
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Sheinbaum sugiere revisar una auditoría 
de 1998 antes de crear comisión Fobaproa

“Ellos deben hacer su parte”: Sheinbaum sobre 
decomiso histórico de fentanilo en EE.UU.

Con respecto a la propuesta legislativa de crear 
una comisión especial para el caso Fobaproa, 
la presidenta Claudia Sheinbaum consideró: 
“En todo lo que hemos estado discutiendo, no 
presenté un informe muy relevante que hizo 
en 1998 la Auditoría Superior de la Federación 
acerca del caso Fobaproa. El informe dice que 
las decisiones del rescate financiero no tuvie-
ron una regla, sino que fueron discrecionales, 
y aborda algunos otros temas que son muy re-
levantes”.
Más allá de si el Poder Legislativo reabre el 
tema, enfatizó la mandataria federal, “creo que 
vale la pena ver qué fue lo que dijo la Auditoría 
Superior al respecto, e incluso lo que dijo sobre 
una supuesta revisión llevada por un auditor in-
ternacional”.
En ese sentido, prometió compartir con la pren-
sa el enlace de ese documento generado hace 27 
años por parte de la Auditoría Superior, “aun-
que es público, está disponible para toda la ciu-
dadanía y es relevante ver las conclusiones de 
este documento”.
Entonces, “antes de abrir otra comisión, algo a 
lo que tiene derecho el Congreso, vale la pena 
que los legisladores revisen qué fue lo que pre-
sentó la Auditoría Superior en 1998″.

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo dejó 
en claro que en Estados Unidos deben hacer su 
parte para combatir el tráfico de fentanilo.
Las declaraciones de la mandataria mexicana 
ocurren tras el aseguramiento anunciado en 
EE.UU. de tres millones de pastillas de dicha 
droga.
“Ayer fue una detención y un decomiso muy 
importante en Estados Unidos, ellos lo vincu-
lan con un grupo delincuencial de México con 
operaciones también de nacionales-estadouni-
denses del otro lado en la frontera, también en 
México”, dijo en la conferencia matutina de Pa-
lacio Nacional.
Y también Estados Unidos está haciendo lo pro-
pio en donde nosotros operamos, trabajamos. 
Es muy importante porque tiene que ver con las 

organizaciones que operan en los Estados Uni-
dos y que también Estados Unidos pues tiene 
que hacer su parte”, puntualizó.
El Departamento de Justicia de Estados Unidos 
anunció en la previa la detención de 16 presun-
tos miembros del Cártel de Sinaloa, en una ope-
ración en la fueron decomisados cerca de tres 
millones de pastillas de fentanilo, “la mayor 
cantidad en la historia”.
La acción abarcó varios puntos cercanos a la 
frontera sur de Estados Unidos, como Albu-
querque, en Nuevo México, y Phoenix, en Ari-
zona, según detallaron las autoridades.
“Estamos muy orgullosos de anunciar hoy un 
histórico arresto del Cártel de Sinaloa y marca, 
hasta la fecha, la victoria más significativa en la 
lucha de nuestra nación contra el fentanilo y el 

narcotráfico”, declaró Pamela Bondi, la fiscal 
general de EE.UU., en una rueda de prensa.
En el operativo, liderado por la Agencia Anti-
drogas de Estados Unidos (DEA, por sus siglas 
en inglés), las autoridades decomisaron 11.5 ki-
logramos adicionales de fentanilo, 35 kilogra-
mos de metanfetaminas, 35 kilos de cristal, 7.5 
kilos de cocaína, 4.5 kilos de heroína, 49 armas 
y cinco millones de dólares en efectivo.
Bondi enmarcó la operación en la lucha del 
presidente de Estados Unidos, Donald Trump, 
contra el fentanilo, una droga sintética elabora-
da en México con precursores químicos de Chi-
na y que mata a 75 mil estadounidenses al año, 
por lo que es la principal causa de muerte para 
personas de 18 a 34 años, según la fiscal. Con 
información de López-Dóriga Digital.

En 2025, el 
Gobierno Fe-

deral invertirá 
56 mil 549 mi-
llones de pe-
sos en la red 

carretera

El gobierno federal presentó los avances en in-
fraestructura carretera y dio detalle de la inver-
sión pública en ampliación y mantenimiento de 
carreteras en 2025, que ascenderá en total a 56 
mil 549 millones de pesos, generando 162 mil 
93 empleos directos e indirectos; y en todo el 
sexenio será de 369 mil 814 millones de pesos, 
generando un millón 109 mil 442 empleos entre 
2025 y 2030.
En cuanto a obra de continuidad, informó Jesús 
Esteva, secretario de Infraestructura, Comuni-
caciones y Transportes, se han invertido espe-
cíficamente 2 mil 472 millones de pesos en vías 
entre Sinaloa y Durango (puentes vehiculares), 
en Chiapas (Puente Rizo de Oro), Campeche 
(Puente Nichupté), así como la interconexión 
de la red troncal en Cuautla, Tamazunchale, 
Bavispe, Nuevo Casas Grandes, Circuito Tie-
rra y Libertad, Toluca, Zihuatanejo, Macuspa-
na, Escárcega, Ciudad Valles. Tampico, Saltillo, 
Monclova, Guaymas, Esperanza, Yécora y Chi-
huahua, entre otras ciudades que estarán co-
nectadas por mejores carreteras.
Durante la conferencia mañanera de la presi-
denta Claudia Sheinbaum, el funcionario dijo 
que, en cuanto a puentes urbanos y distribuido-
res viales, se avanza en Baja California, Ciudad 
de México, Estado de México, Colima (con diez 
obras simultáneas), Morelos, Nayarit, Queréta-
ro, Quintana Roo, Sinaloa, Tlaxcala y Veracruz.
El programa vial Lázaro Cárdenas, mencionó 
Esteva, prevé obras en Oaxaca y Puebla, espe-
cíficamente en Huajuapan de León, Nochixtlán, 
Tehuacán, Putla y Pinotepa, entre otras ciuda-
des. Y el programa carretero en Guerrero inclu-
ye nuevas obras y reconstrucciones en los puen-
tes cercanos a Acapulco tras el devastador paso 
del huracán “John”.
Asimismo, en 2025 quedarán concluidos 114 
caminos artesanales, 44 en Guerrero, 11 en Oa-
xaca, 7 en Durango, 6 en Chiapas, 5 en Nayarit, 
5 en Sonora, 4 en Jalisco, 2 en Veracruz, 2 en 
Puebla, 2 en Colima y 2 en Zacatecas. En cuanto 
a la conservación periódica y rutinaria en carre-
teras, se han atendido 288 mil 694 baches en 
45 mil 903 kilómetros en la red federal libre de 
peaje de todo el país.
Este año, aseguró, terminará la mayor parte de 
las obras, entre mayo y diciembre, y también fi-
nalizarán los procesos de licitación para cons-
truir caminos, puentes y libramientos en 2026.
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México recibe 6.12 millones de turistas extranjeros 
vía aérea de enero a marzo de 2025

Imputan por apología del delito a integrantes 
de Los Alegres del Barranco

México registró la llegada de 6.12 millones de 
turistas extranjeros vía aérea en el primer tri-
mestre de 2025, lo anterior representa un au-
mento del 3.5% respecto al mismo periodo de 
2024, cuando arribaron 5.25 millones de turis-
tas, informó este martes la Secretaría de Turis-
mo (Sectur).
En un comunicado, la titular de la Sectur, Jose-
fina Rodríguez Zamora, dio a conocer los datos 
y explicó que los principales países en los que 
residen los turistas extranjeros que llegaron vía 
aérea a México en el primer lugar permanece 
Estados Unidos seguido de Canadá y Argenti-
na, que sumaron 518 millones, un 7.4% más en 
comparación con 2024.
Precisó que, de enero a marzo de 2025, las lle-
gadas vía aérea de residentes estadounidenses 
ascendieron a 3.85 millones de turistas, un 5.1% 
más que el mismo lapso de 2024.
Mientras que las llegadas vía aérea a México de 
turistas residentes en Canadá registraron unos 
1.21 millones de turistas, un 13% superior a 
2024
“Las cifras anteriores refrendan la importancia 
de la relación económica entre México, Estados 
Unidos y Canadá, así como la necesidad de es-
trechar, mantener y fortalecer los lazos turísti-
cos en la región de América del norte”, expuso 
en el comunicado.
Sobre los residentes de Argentina, la funciona-
ria reveló que arribaron 114 mil 719 turistas, un 
32.5% por ciento más respecto a 2024, cuando 
se contabilizaron 86 mil 586 turistas. Con infor-
mación de EFE.

Los integrantes del grupo musical Los Alegres 
del Barranco fueron imputados ante un juzga-
do penal por presunta apología del delito, tras 
mostrar imágenes de Nemesio Oseguera Cer-
vantes el Mencho, líder del Cártel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG), durante un concierto en 
Zapopan a finales de marzo.
En un comunicado este 6 de mayo, la Fiscalía de 
Jalisco indicó también se imputó al represen-
tante de la empresa que administra al conjunto, 
así como al promotor de sus conciertos.
“Con base en los datos de prueba presentados 
por la Fiscalía del Estado, esta Representación 
Social solicitó la vinculación a proceso y la pri-
sión preventiva justificada de los músicos y em-

presarios”, indicó la autoridad estatal.
“A petición de su defensa, el término constitu-
cional para resolver su situación se amplió a 144 
horas; por lo tanto, la audiencia en que se deter-
minará si son o no vinculados a proceso se fijó 
para el lunes 12 de mayo a las 8:00 h, aunque 
ellos deberán presentarse 60 minutos antes”, 
agregó.
El juez determinó como medidas cautelares que 
durante este lapso los imputados no podrán sa-
lir de la entidad, además de que tendrán que 
exhibir en conjunto una garantía por un millón 
800 mil pesos, 300 mil por cada uno de ellos.
Se detalló que, al momento de comparecer ante 
la autoridad jurisdiccional, las personas señala-

das se abstuvieron de declarar.
Los integrantes de Los Alegres del Barranco, su 
representante y el promotor deberán presen-
tarse nuevamente ante el Ministerio Público 
en las instalaciones de la Fiscalía este jueves 8 
de mayo, a partir de las 9:30 h, ahora en segui-
miento a la investigación abierta tras su con-
cierto en Villa Purificación.
“La Fiscalía del Estado exhorta a la sociedad 
jalisciense a no normalizar la violencia y rati-
fica su compromiso con la legalidad, trabajan-
do por un Estado más justo y seguro”, indicó 
la autoridad de la entidad. Con información de 
López-Dóriga Digital.

México con-
dena esca-

lada de ten-
siones entre 
India y Pakis-
tán; pide diá-
logo diplomá-

tico

El Gobierno de México condenó la escalada de 
tensiones entre India y Pakistán, y abogó por la 
mesura y el diálogo diplomático.
La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) 
manifestó preocupación y rechazó el uso de la 
fuerza para solucionar cualquier controversia.
En este sentido, abogó por la mesura y el diálo-
go diplomático, en sintonía con el discurso de la 
presidenta Claudia Sheinbaum sobre construc-
ción de la paz y fraternidad entre naciones.
La escalada de tensiones se desencadenó des-
pués de que India llevara a cabo un ataque aé-
reo en Pakistán, dirigido contra lo que describió 
como infraestructura terrorista en nueve ubica-
ciones distintas.
Poco después se inició también un intercambio 
de fuego de artillería a lo largo de la Línea de 
Control (LdC), la frontera de facto que divide la 
región de Cachemira entre ambos países.
La tensión entre los dos rivales regionales se 
había intensificado previamente tras un ataque 
armado el pasado 22 de abril en la ciudad turís-
tica de Pahalgam, en la Cachemira india, donde 
murieron 26 personas.
El conflicto entre India y Pakistán, ambas po-
tencias nucleares, ha generado una grave preo-
cupación a nivel internacional, además de Mé-
xico.
El secretario general de las Naciones Unidas, 
António Guterres, hizo un urgente llamamiento 
a la desescalada, afirmando que “el mundo no 
puede permitirse una confrontación militar en-
tre India y Pakistán” e instando a ambas partes 
a la “máxima moderación y al diálogo”.
El presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, calificó el renovado conflicto como una 
“pena” y expresó su esperanza de que termine 
“muy pronto”, aludiendo a la larga y dolorosa 
historia entre ambas naciones.
El asesor de Seguridad Nacional de India, Ajit 
Doval, informó al secretario de Estado de Es-
tados Unidos, Marco Rubio, sobre las acciones 
militares, además de contactar con otros homó-
logos internacionales.
China, un aliado cercano de Pakistán, lamentó 
la acción militar de la India e instó a ambos paí-
ses a “priorizar la paz y la estabilidad”, mientras 
que Rusia también hizo un llamamiento a la 
moderación. Con información de López-Dóriga 
Digital y EFE.
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Cónclave 2025 arranca con 
una primera fumata negra

El juramento de los cardenales 
para iniciar el Cónclave

El cónclave 2025, el tercero en lo que va del si-
glo, inició este miércoles 7 de mayo en la Capilla 
Sixtina del Vaticano, con el primer resultado de 
una fumata negra.
La fumata negra salió por la chimenea instalada 
en la Capilla Sixtina en punto de las 21:00 h lo-
cal (13:00 h tiempo del Centro de México).
El humo salió por la chimenea durante un buen 
rato, con el objetivo de que no hubiera dudas de 
que era de color negro.
No se espera otra votación para este 7 de mayo 
por parte de los cardenales electores.
Lo anterior ocurre poco más de tres horas des-
pués de que los 133 cardenales electores se en-
cerraran en punto de las 17:46 h local en iniciar 
con la elección de un nuevo papa, quien sucede-
rá a Francisco, muerto el 21 de abril.
Los portones de madera de la Capilla Sixtina, 
custodiados por dos guardias suizos con alabar-
das en punto de las 17:46 h local.
El maestro de Celebraciones Litúrgicas, Diego 
Ravelli, pronunció la fórmula en latín, “Extra 
omnes” (fuera todos), para pedir a todo aquel 
ajeno al cónclave que abandonara la capilla.
En su interior quedaron los purpurados electo-
res con el predicador capuchino Raniero Can-
talamessa, que será el encargado de pronunciar 
una meditación antes de salir de la capilla y de-
jarlos solos.
A partir de ese momento los 133 cardenales lla-

mados a votar por tener menos de 80 años que-
daron encerrados para elegir al nuevo pontífice.
El nuevo líder de la Iglesia católica deberá reu-
nir al menos 89 votos, lo que representados ter-
cios de los 133 electores totales.
Los purpurados saldrán de la Capilla Sixtina 
para cenar y dormir, pero siempre dentro del 
territorio vaticano, menos de medio kilómetro 

cuadrado en el centro de Roma, pues tienen 
prohibido abandonarlo o comunicarse con el 
exterior so pena de excomunión.
En la plaza de San Pedro, se congregaron miles 
de personas en espera de la primera votación 
del cónclave. Con información de López-Dóriga 
Digital.

Los 133 cardenales que desde hoy elegirán al 
267 pontífice de la Iglesia católica prestaron 
juramento antes del cierre de las puertas de la 
Capilla Sixtina y comience el cónclave, con la 
primera votación para designar al sucesor de 
Francisco esta misma tarde.
Los purpurados se comprometieron a observar 
las reglas del cónclave y quien salga elegido “a 
cumplir la misión encomendada por Jesús al 
apóstol Pedro”, así como a guardar “el secreto” 
sobre “todo lo que ocurre en el lugar de la elec-
ción concerniente directa o indirectamente al 
escrutinio”, entre otras cosas.
Tras la llegada de los cardenales en procesión 
desde la Capilla Paulina a la Sixtina, Pietro Pa-
rolin, secretario de Estado de Francisco y uno 
de los máximos favoritos para ser elegido, ha 
sido el encargado de leer el juramento en voz 
alta, y a continuación cada uno de los cardena-
les electores, con una mano sobre los Evange-
lios, renuevan el juramento.
Como el cardenal más antiguo de la Orden de 
los Obispos, Parolin sustituye en el rito al deca-
no del colegio cardenalicio, Giovani Battista Re, 
que al ser mayor de 80 años no puede entrar en 
la Capilla Sixtina.

Luego, cada purpurado ocupa el asiento que le 
corresponde: los más cercanos al altar son los 
cardenales del orden de los obispos, luego los 
del orden de los presbíteros y luego los del or-
den de los diáconos.
La fórmula del juramento, que se hace en latín, 
dice: “Todos y cada uno de nosotros Cardenales 
electores presentes en esta elección del Sumo 
Pontífice prometemos, nos obligamos y jura-
mos observar fiel y escrupulosamente todas las 
prescripciones contenidas en la Constitución 
Apostólica del Sumo Pontífice Juan Pablo II, 
Universi Dominici Gregis, emanada el 22 de fe-
brero de 1996″.
“Igualmente, prometemos, nos obligamos y 
juramos que quienquiera de nosotros que, por 
disposición divina, sea elegido Romano Pontífi-
ce, se comprometerá a desempeñar fielmente el 
munus petrinum de Pastor de la Iglesia univer-
sal y no dejará de afirmar y defender denoda-
damente los derechos espirituales y temporales, 
así como la libertad de la Santa Sede”, continua.
Y concluye: “Sobre todo, prometemos y juramos 
observar con la máxima fidelidad y con todos, 
tanto clérigos como laicos, el secreto sobre todo 
lo relacionado de algún modo con la elección 

del Romano Pontífice y sobre lo que ocurre en 
el lugar de la elección concerniente directa o in-
directamente al escrutinio; no violar de ningún 
modo este secreto tanto durante como después 
de la elección del nuevo Pontífice, a menos que 
sea dada autorización explícita por el mismo 
Pontífice; no apoyar o favorecer ninguna inter-
ferencia, oposición o cualquier otra forma de 
intervención con la cual autoridades seculares 
de cualquier orden o grado, o cualquier grupo 
de personas o individuos quisieran inmiscuirse 
en la elección del Romano Pontífice” .
A continuación, los cardenales electores se pu-
sieron en fila según el orden de precedencia y 
se acercaron a un volumen de los Evangelios 
apoyado sobre un atril en el centro de la Six-
tina. Allí apoyaron una mano sobre el libro y 
prestaron juramento con la fórmula siguiente: 
“Y yo (nombre), Cardenal (apellido), prometo, 
me obligo y lo juro. Así Dios me ayude y estos 
Santos Evangelios que toco con mi mano”.
Tras el juramento, todos los cardenales se en-
cierran en el cónclave y están listos para empe-
zar a votar. Con información de EFE.

Este es el perfil del próximo 
papa, según la opinión de los 

cardenales

¿Cómo tendrá que ser el nuevo papa? Sobre 
esta pregunta han debatido los cardenales du-
rante las 12 congregaciones generales antes del 
cónclave llegando a la conclusión de que debe 
ser “un pastor cercano a la vida concreta de las 
personas” y con desafíos como las finanzas va-
ticanas, la guerra o las divisiones internas en la 
Iglesia católica, según ha ido explicando el por-
tavoz vaticano, Matteo Bruni.
“Una figura que debe estar presente, cercana, 
capaz de hacer de puente y de guía, de facili-
tar el acceso a la comunión a una humanidad 
desorientada y marcada por la crisis del orden 
mundial”, indicó el portavoz vaticano resumien-
do algunas de las intervenciones de los cardena-
les que este miércoles iniciarán el cónclave para 
elegir al sucesor de Francisco.
Y añadía que los cardenales habían indicado 
“un pastor cercano a la vida concreta de las per-
sonas, un líder que sepa ir más allá de los con-
fines de la única Iglesia católica, promoviendo 
el diálogo y la construcción de relaciones con 
otros mundos religiosos y culturales”.
Al mismo tiempo, los purpurados subrayaron 
“el carácter misionero de la Iglesia: una Iglesia 
que no debe cerrarse en sí misma, sino acompa-
ñar a cada hombre y mujer hacia la experiencia 
viva del misterio de Dios”.
Una visión aperturista de la Iglesia muy cercana 
a la que tuvo Jorge Mario Bergoglio, según se 
lee entre líneas en las palabras del portavoz.
“Entre los desafíos mencionados en estas con-
gregaciones generales se ha abordado “la gue-
rra y la fragmentación del mundo”, que segura-
mente será una de las preocupaciones del nuevo 
papa.
Incluso los cardenales emitían este martes un 
comunicado en el que pedían un alto el fuego 
en Ucrania y en Gaza, algo de lo que también se 
tendrá que ocupar el nuevo pontífice.
También deberá continuar la preocupación por 
los migrantes, sobre quienes se indica que son 
“un don para la Iglesia”, pero “también subra-
yando la urgencia de acompañarlos y apoyar su 
fe en contextos de movilidad y cambio”.
En los debates también surgió la necesidad “de 
que el papa sea pontífice, es decir constructor de 
puentes, pastor, maestro de humanidad, rostro 
de Iglesia samaritana” y que “también que siga 
poniendo la atención en el cambio climático”.
En casi todas las congregaciones se habló de la 
urgente necesidad de un sucesor de Pedro “que 
sepa unir a una Iglesia dividida”.
Los cardenales siguen insistiendo en el daño 
que hace en la Iglesia los casos de abusos se-
xuales.
“Rezamos por los cardenales que tienen la grave 
responsabilidad de elegir al próximo Sucesor de 
Pedro, para que actúen con valentía, humildad 
y un firme compromiso con la protección de los 
fieles”, escribió en un comunicado la Comisión 
para la Protección de Menores antes de que los 
cardenales se encierren en la Sixtina.
Esto según los resúmenes públicos de la ofici-
na de prensa del Vaticano, mientras que algu-
nos medios apuntan a que varios cardenales 
han dejado intuir que lo que no hace falta es un 
burócrata, un hombre frío y distante, aunque 
también se necesita “una cierta experiencia de 
gobierno, considerando las numerosas cuestio-
nes financieras, canónicas y legales que quedan 
abiertas”.
Y aunque los cardenales en público no dan mu-
chos detalles, parece poco probable que puedan 
volver a elegir a un jesuita, pero sí que podrían 
elegir a otro candidato de otra de las familias 
religiosas como un salesiano.
Tampoco será de origen latinoamericano y es 
poco probable que sea uno de esos “jóvenes” de 
entre 50 y 60 años, porque bloquearían el papa-
do durante al menos 30 años. Con información 
de EFE.
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Trump tendrá la “última palabra” en cualquier acuerdo 
comercial: secretario del Tesoro de EE.UU.

Unas 50 empresas alemanas reconocen su 
responsabilidad en crímenes nazis

El secretario del Tesoro de EE.UU., Scott Bes-
sent, aseguró ante el Congreso que el presiden-
te, Donald Trump “tendrá la última palabra so-
bre cualquier acuerdo comercial” que se firme 
con los países con los que Washington está ne-
gociando para eliminar el cúmulo de aranceles 
que ha impuesto a países.
“Como él mismo ha dicho, él (Donald Trump) 
tendrá la última palabra en cualquier acuerdo 
comercial”, afirmó categóricamente Bessent al 
ser preguntado en el Comité de Servicios Finan-
cieros de la Cámara de Representantes por la 
autoridad que tiene el presidente con respecto 
a los pactos que se están negociando.
Bessent confirmó ante el comité que las nego-
ciaciones con China, con quien EE.UU. mantie-
ne un tenso conflicto comercial que ha aumen-
tado la volatilidad en los mercados, “empezarán 
el sábado” y que él mismo y el Representante de 
Comercio de los EE.UU., Jamieson Greer, enca-
bezarán la delegación estadounidense.
Al ser preguntado por la congresista demócra-
ta Nydia Velázquez sobre en qué fase se hallan 
los intercambios con Pekín, Bessent aclaró que 
el encuentro de Ginebra será el principio de los 
intercambios, y que eso es “lo opuesto a (un diá-
logo) avanzado”.
El secretario del Tesoro también precisó que 
Peter Navarro, consejero principal en mate-
ria de comercio y manufacturas del presidente 
Trump, no tomará parte en las negociaciones 
con China, cuyo equipo estará liderado por el 
vice primer ministro, He Lifeng.
Bessent anunció el martes la reunión con China, 

asegurando que el actual desencuentro entre las 
dos mayores economías del mundo es “insoste-
nible”, que los encuentros en Suiza se centrarán 
“en una desescalada” y que Washington no tie-
ne intención de desacoplarse económicamente 
de Pekín.
Desde que el actual presidente de EE.UU. reac-
tivó la guerra comercial a principios de abril, su 
país ha impuesto aranceles del 145 % a produc-
tos chinos, a lo que el gigante asiático ha res-
pondido con gravámenes del 125 por ciento.

Bessent también fue interpelado hoy en el con-
greso sobre los detalles de lo que se están ne-
gociando y con quién después de que Trump y 
el propio secretario del Tesoro hayan dicho que 
podrían anunciarse acuerdos comerciales esta 
misma semana.
No obstante, Bessent se negó a revelar informa-
ción al respecto argumentando que “no bene-
ficiaría a los intereses de EE.UU. (responder a 
esa pregunta) dado que las negociaciones con-
tinúan”.

“Hay muchos países con los que estamos nego-
ciando. Como ya he dicho, son 18 (incluyendo a 
China) y estamos logrando avances con todos. 
Varios de ellos están bastante avanzados”, afir-
mó el secretario del Tesoro.
“Creo que serán acuerdos (verbales) en princi-
pio y que luego los pondremos sobre el papel en 
los próximos meses. Pero estoy seguro de que 
una vez que haya acuerdos los otros países los 
van a respetar”, añadió Bessent. Con informa-
ción de EFE.

Unas 50 empresas alemanas reconocieron su 
responsabilidad histórica en los crímenes de los 
nazis durante el Tercer Reich.
Varios medios de comunicación alemanes, 
como los diarios “Frankfurter Allgemeine Zei-
tung”, “Süddeutsche Zeitung” y “Zeit” informa-
ron de ello con motivo de la celebración del fin 
de la Segunda Guerra Mundial hace 80 años y la 
capitulación de los nazis.
Estas cincuenta empresas, entre ellas Bayer, 
BASF, Bosch, Evonik, Siemens, Deutsche Bahn, 
Volkswagen, Lufthansa y Rheinmetall, han fir-
mado una declaración conjunta en la que re-
cuerdan el horror de los nazis durante el Tercer 
Reich.
“La toma de poder de los nacionalsocialistas en 
1933 hubiera sido impensable sin el error de los 
que entonces tomaron decisiones en la política, 
el ejército, la justicia y la economía”, según la 
declaración firmada por los máximos responsa-
bles de 49 empresas que publican este miérco-
les medios alemanes.
“Las empresas alemanas contribuyeron a con-
solidar el dominio de los nacionalsocialistas. 
Teniendo su propio beneficio en mente, muchas 
empresas y sus actores en aquel entonces estu-
vieron involucradas”, añade el documento.
Hoy esas empresas asumen responsabilidad y 
muestran su rechazo al antisemitismo. Con in-
formación de EFE.
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FBI arresta a 205 “depredadores sexuales 
de niños” en redes sociales

NASA evalúa aterrizar en Marte para el 2026

Más de 200 personas acusadas de ser “depreda-
dores sexuales de niños” en redes sociales fue-
ron arrestadas en Estados Unidos durante una 
“histórica operación nacional sin precedentes” 
que ha puesto a salvo a 115 víctimas en solo cin-
co días, informó la secretaria de Justicia, Pam 
Bondi.
Bondi elogió el esfuerzo de decenas de agentes 
del Buró Federal de Investigaciones (FBI) en 
todo el país por detener a 205 “personas que se 
esconden detrás de una computadora y atacan a 
nuestros niños pequeños todos los días”.
De ser declarados culpables, la fiscal general 
dijo que los arrestados “se enfrentarán a la pena 
máxima de prisión o incluso a cadena perpe-
tua”.
“Si está en línea atacando a un niño, no se li-
brará de nosotros. El FBI y el Departamento de 
Justicia lo perseguirán y lo procesaremos”, ad-
virtió.
Bondi también lanzó una admonición a los pa-
dres. “Esto es muy serio; sus hijos no tienen 
derecho a la privacidad en internet. Deben su-
pervisar lo que hacen sus hijos”, insistió la fiscal 
general en una rueda de prensa junto al director 
del FBI, Kash Patel.
“Durante la última semana, el FBI y el Depar-

tamento de Justicia han intensificado discre-
tamente las operaciones en 55 oficinas locales 
para desmantelar las actividades de los delin-
cuentes que atacan a menores”, detalló Patel 

sobre lo que llamó la “Operación Restaurar la 
Justicia”.
El FBI confirmó que investiga al menos a 250 
personas vinculadas a una red de depredadores 
sexuales en línea conocida como ‘764‘, cuyos 

miembros son conocidos por contactar a meno-
res en redes sociales y usar la coerción para que 
se graben cometiendo actos violentos o sexua-
les. Con información de EFE.

La NASA evalúa aterrizar en Marte en 2026 con 
la adjudicación de mil millones de dólares para 
ese fin en el nuevo presupuesto presentado por 
la Administración Trump, detalló un portavoz 
de dicha agencia espacial a EFE.
“Sin ofrecer más detalles, el portavoz agrade-
ció “el interés de los socios internacionales” en 
unirse a ellos para expandir la exploración del 
sistema solar “en beneficio de la humanidad”.
La agencia espacial enfatizó en el nuevo presu-
puesto las inversiones en tecnologías espaciales 
transformadoras, al tiempo que se transfieran 
proyectos que se adaptan mejor al liderazgo del 
sector privado.
En ese sentido, SpaceX lleva la delantera des-
de su fundación en 2002 por el magnate Elon 
Musk, quien actualmente se desempeña como 
su director ejecutivo y director de tecnología.
La compañía estadounidense tiene como objeti-
vo revolucionar la tecnología espacial mediante 
el desarrollo de cohetes reutilizables, con el fin 
de reducir los costos de los viajes espaciales y 
facilitar la colonización de Marte.
El gobierno federal reveló el viernes detalles 
del presupuesto presidencial para el año fiscal 
2026, con una significativa reorientación de las 
prioridades de la NASA hacia la exploración hu-
mana de la Luna y Marte.
Este nuevo enfoque incluye además de los mil 
millones de dólares para Marte, una inversión 
de más de siete mil millones de dólares para mi-
siones lunares.
“Estamos evaluando todas las oportunidades, 
incluyendo las ventanas de lanzamiento en 
2026 y 2028, para probar tecnologías que per-
mitan el aterrizaje humano en Marte”, aseguró 
el portavoz a EFE en una declaración escrita.
La propuesta incluye inversiones para perse-
guir simultáneamente la exploración de la Luna 
y Marte, mientras se prioriza la investigación 
crítica en ciencia y tecnología, según señaló Ja-
net Petro, administradora interina de la NASA.
Carrera contra China y recortes espaciales
Entre las prioridades está regresar a la Luna 
antes que China y llevar a un estadounidense a 
Marte.
El nuevo presupuesto, según la NASA, impulsa-
rá misiones y proyectos científicos prioritarios, 
poniendo fin a programas financieramente in-
sostenibles, incluido el retorno de muestras de 
Marte.
En ese sentido, el presupuesto propone recortes 
significativos en otras áreas de la agencia espa-
cial. Se contempla la cancelación de programas 

como el Sistema de Lanzamiento Espacial (SLS) 
y la cápsula Orión después de la misión Artemis 
III, así como la finalización del programa Ga-
teway.
Además, la NASA planea una transición hacia 

sistemas comerciales de próxima generación 
más rentables para futuras misiones lunares.
El presupuesto también sugiere una reducción 
en el tamaño de la tripulación de la Estación 
Espacial Internacional (ISS) y una disminución 

en las actividades de investigación a bordo, pre-
parando el camino para su desmantelamiento 
seguro y su reemplazo por estaciones espaciales 
comerciales para el año 2030. Con información 
de EFE.
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América, honrado por la oportunidad de ganarse 
“en la cancha” una plaza para el Mundial de Clubes

América vs Pachuca: Así ha sido su 
historial en Liguilla de la Liga MX

Los directivos del América declararon sentirse 
honrada por ser elegidos para disputar “en la 
cancha” ante Los Ángeles FC (LAFC) una pla-
za para estar presente en el Mundial de Clubes 
2025, a disputarse este verano.
“En el Club América somos respetuosos de las 
resoluciones emitidas por las autoridades de-
portivas internacionales y nos sentimos honra-
dos por haber sido elegidos para pelear, en la 
cancha, un lugar rumbo al Mundial de Clubes 
2025″, dijo la entidad mexicana.
El Tribunal de Arbitraje del Deporte (TAS) re-
chazó la apelación del León, que buscaba recu-
perar su lugar en el certamen que se disputará 
en Estados Unidos del 15 de junio al 13 de julio.
La FIFA, por medio de su Comisión de Apela-
ción, confirmó la inhabilidad de León para par-
ticipar en la competición debido a que el propie-
tario de la entidad es el mismo de otro equipo 
que tiene presencia asegurada en el Mundial, 
Pachuca.
El TAS se opuso a la participación de León por 
considerar insuficientes las pruebas presenta-
das tanto por los verdiblancos como por Pachu-
ca.
Para llenar la plaza vacante, la FIFA optó por 
un enfrentamiento entre América, “el club me-
jor situado en la clasificación por confederacio-

nes para el Mundial de Clubes” y Los Ángeles 
FC, por ser el subcampeón de la Copa de Cam-
peones de la Concacaf de 2023, que conquistó 
León.
“Afrontaremos decididamente la invitación que 
nos ha realizado la FIFA. Mucho nos interesa 

representar a México y a nuestra gran afición en 
el Mundial de Clubes 2025”, dijo el América.
Se desconoce al momento la fecha y sede del 
partido entre América y Los Ángeles FC. Con 
información EFE.

Esta por arrancar la liguilla del Clausura 2025 
y uno de los choques más esperados es entre el 
América y el Pachuca, pues ambos han genera-
do una gran rivalidad tras enfrentarse frecuen-
temente en instancias finales.
América por ser el tricampeón del futbol mexi-
cano parte como favorito, sin embargo, a lo lar-
go de la fase regular, Pachuca salió victorioso, 
por lo que esta situación le dará un toque espe-
cial a la ronda de los cuartos de final.
En la última década se han enfrentado 29 oca-
siones, entre los que destacan partidos de ligui-
lla, de fase regular y de copa, esto, sin incluir los 
dos partidos próximos. La balanza se ha incli-
nado a favor del conjunto azulcrema con saldo 
de 11 victorias 10 derrotas y 8 empates.

Historial de Liguilla
Si bien, América mantiene un saldo positivo en 
la última década frente a los Tuzos, la realidad es 
que en los partidos importantes los hidalguen-
ses, dominan la balanza, pues en el historial que 
ambos equipos han gestado en instancias final, 
ha sido totalmente de Pachuca.
De 7 eliminatorias, 5, las ha ganado Pachuca, in-
cluyendo la final del Clausura 2007. Las únicas 
dos veces que América avanzó fue en los cuartos 
de final del Clausura 2012 y los cuartos de final 
del Clausura 2024.
A continuación, te dejamos las series en las que 
ambos equipos se han enfrentado y los resulta-
dos de dichos enfrentamientos.
Semifinales Verano 2001 – Ida -Pachuca 2-0 

América, vuelta, América 1-1 Pachuca.
Final Clausura 2007 – ida – América 1-2 Pachu-
ca, vuelta, Pachuca 1-1 América
Cuartos de final Clausura 2012 – ida, Pachuca 
1-3 América, vuelta, América 0-1 Pachuca
Cuartos de final Clausura 2015 – ida, Pachuca 
3-2 América, vuelta, América 3-4 Pachuca.
Cuartos de final Clausura 2021 – ida, Pachuca 
3-1 América, vuelta, América 4-2 Pachuca. (Tu-
zos pasó por el criterio del gol de visitante)
Semifinal Clausura 2022, ida, América 1-1 Pa-
chuca, vuelta, Pachuca 3-0 América.
Cuartos de final Clausura 2024, Ida Pachuca 1-1 
América, vuelta, Pachuca 1-1 América (las águi-
las avanzaron por mejor posición en la tabla).

Cruz Azul 
en apuros: 
¿Podrá su-
perar las 

bajas ante 
León en 
Liguilla 
2025?

Cruz Azul se prepara el jueves para entrar en 
acción en la Liguilla del Clausura 2025, cuando 
visite a los Panzas Verdes del León en el Estadio 
Nou Camp, por la Ida de Cuartos de Final. Par-
tido para el que Vicente Sánchez deberá resol-
ver tres bajas muy importantes en su esquema, 
porque de lo contrario le puede salir muy caro 
el juego de visita.
Y es que aunado a que Gabriel Fernández está 
fuera de la Liguilla por la distención de liga-
mentos en la rodilla derecha, para este cotejo 
tampoco estarán disponibles otros dos titulares.
Ditta fuera por suspensión; Piovi, no llegaría
La defensa es la más afectada, toda vez que todo 
indica a que no contará con dos titulares, uno 
porque deberá cumplir un juego de suspensión 
y el otro porque sigue sin recuperarse.
El central Willer Ditta no podrá estar en la Ida 
ante los esmeraldas de visita, toda vez que tiene 
que purgar un juego de suspensión por acumu-
lación de tarjetas.
El colombiano se fue amonestado en la Jornada 
17 ante Toluca, por lo que llegó a su quinta y se 
perderá sí o sí el primer cotejo de la Liguilla.
También quien es casi un hecho que esté fuera 
es el argentino Gonzalo Piovi, quien sigue sin 
recuperarse de la lesión muscular que no lo ha 
dejado estar al cien desde hace varias semanas.
Piovi no jugó la Vuelta de la semifinal de Conca-
caf ante Tigres y se esperaba que estuviera dis-
ponible para la Liguilla, pero eso no será así, ya 
que no ha podido entrenar al parejo.
Por ello es que se espera que Jesús Orozco Chi-
quete sea no solo titular de nueva cuenta en la 
línea defensiva, sino que también se convierta 
en el hombre fuerte de la zaga.
De tal forma que el técnico Vicente Sánchez no 
cuenta con el Toro Fernández, Ditta y muy pro-
bablemente Piovi para el inicio de la serie ante 
los esmeraldas, además de Omar Campos quien 
lleva ya más de un mes fuera por un problema 
de ligamentos en la rodilla.
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NBA Playoffs 2025: Los Warriors sorprenden a los 
Wolves con contundente victoria en Minnesota

¡Final femenil definida! América y Pachuca ya 
tienen fecha y hora para luchar por el título

Buddy Hield encestó 24 puntos y Golden State 
Warriors sorprendieron a los Minnesota Tim-
berwolves a domicilio en el Target Center en el 
Juego 1 de las Semifinales de Conferencia Oes-
te. Pero ha sido Jimmy Butler quien aportó todo 
el liderazgo para que los de San Francisco se 
impusieran en casa ajena en una postemporada 
llena de resultados impactantes en esta segunda 
ronda.
Pero Golden State logró quizás la mayor sorpre-
sa de todas el martes por la noche en Minneapo-
lis. Incluso con el rumbo perdido en el segundo 
cuarto, los Warriors utilizaron la astucia de sus 
veteranos y otras inesperadas contribuciones 
para poner a los Wolves contra las cuerdas al 
comenzar el último cuarto.
A pesar de la enérgica remontada de Minnesota, 
los Warriors con todo y Steph Curry lesionado, 
aguantaron para obtener la victoria por 99-88. 
Butler III anotó 20 puntos, era abucheado cada 
vez que tocaba el balón, pero eso lo motivó aún 
más. Kevon Looney salió del banquillo y captu-
ró dos rebotes ofensivos vitales en el último pe-

riodo para redondear el triunfo.
Anthony Edwards lideró a los Timberwolves 
con un doble-doble gracias a sus 23 puntos y 14 
rebotes, pero poco pudo hacer para evitar la de-
bacle de su equipo. Curry se lesionó cuando que-
daban aproximadamente nueve minutos para el 
final del segundo cuarto, cuando el tendón de la 
corva izquierdo se le lastimó en un cierre antes 
de tomar un rebote defensivo.
Aunque Curry hizo un flotador en la siguiente 
posesión, su pierna claramente le molestaba y 
Steve Kerr sustituyó a la superestrella cuando 
restaban 8:19 en el segundo cuarto. Más tarde, 
Curry fue descartado para el juego debido a una 
distensión en el tendón de la corva izquierdo 
después de anotar 13 puntos en la misma canti-
dad de minutos.
Es así que pese a una impresionante victoria 
de Golden State, la lesión de su líder y estrella 
Steph Curry ha provocado un agridulce sabor a 
este triunfo. Ahora, T-Wolves y Warriors dispu-
tarán el Juego 2 el jueves por la tarde.

La Liga MX Femenil dio a conocer los horarios 
oficiales para la gran final del Torneo Clausura 
2025, que enfrentará a Pachuca y América en 
una serie de ida y vuelta que promete emocio-
nes al por mayor. Los dos mejores equipos de 
la fase regular, primero y segundo lugar respec-
tivamente, disputarán el título en un duelo de 
pronóstico reservado.
El partido de Ida se llevará a cabo el viernes 9 de 
mayo a las 20:00 horas en el Estadio Hidalgo, 
casa de las Tuzas, con transmisión en vivo por 
Tubi.
La vuelta está programada para el lunes 12 de 

mayo a las 19:00 horas en el Estadio Ciudad de 
los Deportes, feudo de las Águilas, a un costado 
de la Plaza México, y podrá seguirse a través de 
Canal 9, TUDN, ViX y las plataformas digitales 
de la Liga MX Femenil.
América, líder general con 41 puntos en la fase 
regular, llega como favorito tras golear a Juárez 
(7-2 global) en cuartos de final y superar a Chi-
vas en un vibrante Clásico Nacional en semifi-
nales (2-2 global, avanzando por mejor posición 
en la tabla). Las Águilas, dirigidas por Ángel Vi-
llacampa, buscan su tercer título en la historia 
del certamen.

Por su parte, Pachuca, sublíder con 38 puntos, 
mostró su fortaleza al eliminar a Atlas (5-2 glo-
bal) en cuartos y remontar ante Rayadas en se-
mifinales (4-2 global tras perder la ida 1-0). Las 
Tuzas, lideradas por la goleadora Charlyn Co-
rral, sueñan con conquistar su primer campeo-
nato tras caer en las finales del Apertura 2017 y 
Clausura 2022.
“Estamos listas para darlo todo. Enfrentar a 
América es un gran reto, pero confiamos en 
nuestra preparación y en el apoyo de nues-
tra afición”, declaró el entrenador de Pachuca, 
Juan Carlos Cacho.

Por su lado, Villacampa aseguró: “Sabemos lo 
que nos jugamos. Vamos por el título con todo 
el compromiso”.
La final enfrentará a las dos ofensivas más leta-
les del torneo, con América sumando 22 goles 
en la fase regular y Pachuca destacando por su 
dinamismo.
Los aficionados esperan un espectáculo digno 
de la creciente popularidad de la Liga MX Fe-
menil, que sigue consolidándose como referen-
te del fútbol femenino.


